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! ! ! !!"#!年$月%日!远大集团远

大可建与长沙市望城区人民政府

签订战略协议!拟投入不低于 &"

亿元资金!规划建设一栋 !!"层

综合大楼!建设周期仅 '个月"

此建筑命名为 #天空城

市$!(层到 ()"层将囊括人一

生的活动半径!#%层以下设置

托儿所%中小学%敬老院%保健

医院!$层至 (%层是上班族的

写字楼和体育馆!($ 层至 ()"

层则居住 &""" 多户家庭!会

所%餐厅设在 ()(层至 !(*层!

室内四季恒温%空气纯净" $

远大可建在湖南湘阴县的厂

房及多家协作厂共有 (+$万名工

人! 将用 $个月的时间在车间里

生产建筑&积木$!然后用平板车

将每件 (!"平方米大小的&积木$

运到现场!再由 ,"""多名工人用

*"天时间完成安装调试' 搭建速

度平均每天 &层!!,台塔吊将&积

木$搭建到一起!&不用脚手架!也

不用施工电梯" $

远大可建并不是一家房地产

开发商!作为远大集团的全资子公

司!企业创立于 !""*年 ,月"截至

!"((年 (!月! 远大可建在长沙%

湘阴!上海%浙江!墨西哥建成 (!

幢建筑!但均不超过 (""米"

! ! ! !! !"月 #!日，湖南省住
建厅组织专家评审会，对远大
可建钢结构关键问题进行评
审。专家组形成 $条评审意见。
其中第 %条为，“在满足国家和
行业标准的前提下，该结构体
系可用于 !""米以下的多高层
建筑。”这主要是从抗震和抗风
的能力来考虑。

! 深圳大学土木工程学
院博士陈贤川认为：拼装的确
会减少现场施工的工期，或许
适用于普通建筑，但对于天空
城市，风险太大。“模块建造和
现有的连结方式不一样，连结
处必须比钢材还强，传统的焊
缝连结的确可以保证这一点，
但如果是工厂制造建筑模块现
场焊接，对焊工要求很高，这么
快的工期可能难以要求焊工采
取这种连结方式。”

! 湖南大学土木工程学
院贺拥军教授认为，主要问题
是节点。“它的螺栓直接拧在构
件上，用久了可能会松动。”

! 上海金茂大厦曾做过
试验，身强体壮的消防队员从
&$层楼往下跑，最快的也要 '$

分钟。网友推算，如从 !&"楼往
下跑，则需要一个多小时。对于
即将居住 !()% 万人口的世界
第一高楼来说，如果没有过硬
的消防安全设施，谁敢住上去？

! 网友质疑，超高层建筑
不仅是建筑问题，也是一个社
会问题。长沙是否真的需要一
个世界第一高楼？

" 远大可建湘阴工厂正在搭建中的实验性建筑 江欢成 摄
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担心钢管太细太薄
当远大集团子公司远大可建科

技公司（下简称远大可建）用 *天时
间建起 !$层的新方舟宾馆后，曾邀
请江欢成去参观。但他考虑到个人
身份有广告效应，初时并未应允。远
大可建再三邀请，他才答应去看一
下。在他的办公室里，江欢成院士讲
起了他和远大集团的故事。
“在此之前，我曾参观过上海世

博会的远大馆，当时‘一天打造远大
馆’也是个新闻热点。”江欢成记得，
在远大馆，最刺眼的是一块大屏幕
上写着“节材六分之五”。“能省掉那
么多材料？我们这些搞设计的人不
都吃干饭了吗？”江欢成幽默地说。
来到湖南长沙的“新方舟宾馆”

后，江欢成发现，柱子很细，是边长
!$厘米的薄壁空腹方形钢管，管壁
厚度仅约 "(*+"(&厘米，不仅边柱如
此，中柱也是这样。“我有点担心。”
江欢成说。但他没看图纸，也没有复
核过，只能委婉地对远大可建说：
“我担心安全储备不够，是否找专业
人士复核一下？”并建议不要再宣传
“节材六分之五”，这种说法很不科
学，没有可比性。江欢成打了一个非
常“残酷”的比方：“草棚和混凝土相
比，当然便宜，但质量不同。”
当晚，他住进远大可建用同样

方法建起的招待所。住进去后，走起
路来有“咚咚”的响声。“楼板很薄，
只有 %厘米厚，如果作为住宅，小朋
友稍微玩闹一下，周围就受不了。”
江欢成那一次给了远大可建一个建
议说：“我赞赏你们用造机器的办法
来造房子，也赞赏你们的创新精神，
但建议还是要有科学的态度。”

消防设计不符规范
第二次去参观远大可建的实验

性建筑，是一个半月之前。江欢成受
长沙一所高校邀请前去开设讲座，
当时远大可建在湘阴县的 '"层塔
式酒店已经建成，也曾邀请过他，
但他没有去。这次他打算顺便去看
一看。联系后，远大可建安排他住
在 '"层塔式酒店的 !&层。江欢成
最直观的感觉是：和一般的建筑不
一样。
“有 ' 台电梯，每台电梯都很

大，但从电梯出来后，没有电梯厅，
按照规定，从消防的角度考虑，高
层建筑应该有一个大于等于电梯
深度的电梯厅，便于疏散人群。”这
是第一点“不同”。从电梯出来后，
是一个走廊，目测宽度不足 !('米，
走廊是人的交通通道，从疏散的要
求看，太窄了不行。“这又打了个问
号。”江欢成说。
接下来，江欢成发现，电梯旁边

的两个楼梯感觉也不像消防楼梯。
“高层建筑的消防楼梯要不就是直
接对外开窗，便于火灾时排烟，要不
就是在每一层的楼梯门外有个小空
间，增加送风，造成风压，烟进不来，
这对高层建筑很重要。”江欢成说，
这幢塔式建筑的楼梯在中间，不是
直接对外，既无窗户也没有这个小
空间。

连结结构有待改进
这次参观后，他给远大可建提

了 $条意见。首先还是赞赏其敢闯
的创新精神；其次，赞同远大要发展

钢结构而且是装配式钢结构的方
向，这确实是一个发展方向。
接下来，他提出第三点建议：远

大可建如果真的做设计，一定要找
正规的设计院，从建筑设计开始就
要正规化。“建筑首先要改”，使其满
足生活的要求，否则虽然很快盖好
了，却不好用，造成更大的浪费。
第四，结构有很多可以改进的

地方。远大可建的塔式酒店在安装
时，找了最复杂最难的柱子根部做
连结。江欢成说，这样做既要和柱子
相连又要和两侧的梁相连，太过复
杂，如果选在柱子正当中，只需要在
一个点上做连结，就很好连。
“而且连结处有 '个连结点，受

力就有可能不太均匀，怎么能够确
定在焊接时每个点上受力的分配都
是按照计算分析来分配的呢？”江欢
成说。

他在最后一点中指出，预置装
配标准化设计和人们多样化的需
求是一对矛盾，既要探索某一种类
型的建筑，也要考虑满足多样化的
需求。
江欢成用手机短信将这 $点建

议发给远大可建的几名高管，他们

回短信表示感谢，但没有下文。江欢
成说，据他所知，那一幢 !$层的建
筑由于安全等方面的问题，到现在
还没有使用。不过这一消息未得到
远大方面的确认。
“现如今，快不是我们的追求，

好才是。”江欢成说。

安全质量难以保证
远大可建要建 &'&米高“天空

城市”的消息，江欢成是从网上看到
的，这一次，远大集团没有找他，也
没有征求他的意见。对此，江欢成有
些疑惑：“既然之前找我看过，这次
多少也应该给我看一看，不给我看，
是不是有点回避我？”
从他在网上找到的“天空城市”

图片来看，这是一个横切面为“十”
字形的建筑，感觉结构上高度和宽
度的比例还是可以的。“这个比例很
重要，尺度掌握好了，就有可能建
成。”但“,”形和“十”字形的抗扭性
能较差。“圆形的抗扭性最好，方形
的也不错，‘,’形‘十’字形在大风
和地震时稍有不利。”
另外，从抗震的角度来看，图片

显示这个建筑有些像“盒式结构”，

如果完全按照图纸上画的盖出来，
抗震效果还是可以的。但装配和图
画出来的就不完全一样了，虽然经
过震动台试验，但那是缩小比例的，
只能从定性上来说没问题。
至于时间，江欢成说，仅从叠加

的速度上看，不包括基础和地下室，
'个月建成是有可能的，但质量不
敢保证。
他介绍，国际上也有过用同样

方法造的建筑，但使用的部件较小，
不像远大用的这么大。“远大一层楼
上只有 !"块板，板上从柱到梁都有
了，别人的做法是柱归柱，板归板。
另外，用这种方法也没有造过这么
高的建筑。”
江欢成说，我国早已具备建造

&""米高楼的技术，甚至更高也行。
远大是做空调机的，虽然很多时候
突破是非专业人士做出来的，但土
建设计归根到底是一门科学，还需
专业人士参与，仅凭一腔热情恐怕
不够。

他最后指出：“如果这幢建筑
是经过认认真真审核的，建起来后
是可以放心使用的，最要紧的是认
真。”

中国工程院院士江欢成点评“积木大楼”指出，创新诚
可贵，科学价更高。该项目逾期还未开工

远大“第一高楼”让人有点担心

本报记者 姜燕
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!天空城市"蓝图

各方质疑
!世界最高楼"

原计划 11月开建、2013年元旦建成的
湖南远大集团“天空城市”项目，至今仍未开
工。

记者从远大集团获得的唯一信息是，该项
目仍未拿到超限高建筑审批，何时开工还是个
问号。

用90天时间，以“搭积木”的方式，盖起一
座220层、高838米的建筑，比世界第一高楼
“迪拜塔”还高10米。半年前，由湖南远大集团

抛出的这个“神话”曾引发无数惊叹和猜想。
远大集团曾用 6天建成 15层高的新方

舟宾馆，用15天盖起30层的塔式酒店。昨
天，本报记者专访上海东方明珠的设计者、上
海现代建筑设计集团资深总师、中国工程院院
士江欢成，他曾受远大集团邀请参观过新方舟
宾馆，后又自行前往体验过塔式酒店。他的评
价是：赞赏远大用做空调机的办法造房子的创
新精神，但建议还是要有科学态度。

连结处局部


